Глаголы, причастия
Чтобы определить спряжение, если у глагола безударное окончание, надо:
1. поставить глагол в неопределенную форму, сохраняя вид. (что делать? что сделать?)

2. посмотреть, на что оканчивается глагол (какая гласная стоит перед –ть)

3. применить правило:
	Ко  2спряжению относятся:
	К 1спряжению относятся:

	а) все глаголы на –ить, кроме брить, стелить, зиждиться

б) 4 глагола на –ать:

  гнать, держать, слышать, дышать

    7 глаголов на –еть:

терпеть, вертеть, зависеть, видеть,

смотреть, обидеть, ненавидеть.
	а) брить, стелить, зиждиться

б) все остальные глаголы на –ать, -оть, еть,
                                                 -ёть,-уть, -ють,                

                                                  -ять, -ыть.


4. посмотреть в таблицу личных окончаний глаголов и найти искомое:
«Личные окончания глаголов»
	1 спряжение
	2 спряжение

	
	ед.ч.
	мн.ч.
	
	ед.ч.
	мн.ч.

	1л.
	-у, -ю
	-ем
	1л.
	-у, -ю
	-им

	2л.
	-ешь
	-ете
	2л.
	-ишь
	-ите

	3л.
	-ет
	-ут, -ют
	3л.
	-ит
	-ат, -ят


________________________________________________________________________________
Суффиксы причастий
	Действительные причастия
	Страдательные причастия

	наст. вр.
	прош. вр.
	наст. вр.
	Прош. вр.

	-ущ-, -ющ-}от глаголов I спр.
-ащ-,-ящ-} от глаголов  IIспр.

	-вш-

-ш-


	-ом-, -ем- } от глаголов I спр.
-им-} от глаголов II спр.
	-енн-
-ённ-

-нн-

-т-




   У                             Ю                А                         Я
           I спр.
II спр.

                  Е                                               И

Гласная перед НН в причастиях:

смешАнный   - смешАть               Перед НН пишется –А, –Я ,если причастие образовано от 

потерЯнный  - потерЯть               глагола на -Ать, -Ять.              
выгружЕнный – выгрузИть          Перед НН пишется –Е, если причастие образовано от

оббижЕнный   - обидЕть               глагола на –Еть, – Ить

Гласные перед суффиксом -ВШ-:

обидЕвший  - обидЕть              перед –ВШ- пишется то же, что и перед –ТЬ в инфинитиве
растаЯвший – растаЯть

расстаЯв (дееприч.), расстаЯл (пр.вр.глагола) - расстаЯть
